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現時社會上充滿了怨氣，為甚麼呢？歸根究柢，是因為香港人迷失了方向及失掉

了信心。這個現象，不應只歸咎於經濟下滑或政策改革太緩慢，問題的最核心處，是

我們所依賴、行之有素，而又是很可靠的東西，忽然間消失了，或是變得不再可靠。

首當其衝的，是香港向來最有動力、最不靠政府、最自行創業的中產階層、專業

人士、中小型企業的管理人員，他們都是主宰香港向前發展的一。在這些人當中，

有些是接受了長時間的教育或培訓，在取得了經驗和專業資格後，擔任他們視為終身

職業的職位。可是，在經濟不景氣下，專業人士已變為公司“瘦身”減肥的犧牲品，

整天誠惶誠恐地準備隨時接“大信封”。此外，數以萬計的小業主，把儲蓄投放到住

屋上去，在樓價經歷了數次下滑後，他們的資產不但無增值，反而成為了他們的負累。

去年，科技熱潮興起，不少人爭相購買科技股；現時泡沫爆破了，大家亦“損手爛腳”。

周邊的環境亦瞬息萬變，競爭對手從四方八面崛起，不斷進步，香港人於是開始

很迷惘，發覺自己落後於形勢。他們開始回望，懷緬過去，覺得現在事事不如人。在

迷失方向的同時，他們不但失掉信心，還失掉希望，導致心灰意冷。

面對前所未有的困境，我認為唯一的出路，便是從迷惘中找回方向。只有是這樣，

個人和整體才會有前途。要重拾信心，首先便得反省香港本身的長處和優勢是甚麼，

繼而肯定自己的強項，然後努力強化這些本錢。

香港的位置獨特而優良，回歸後成為國家一部分，加上國家經濟正在蓬勃發展，

並且即將加入世界貿易組織（“世貿”），香港人要盡快找到在這個大趨勢下的所有

發展空間。

我們具備完善的法治制度、高水平的建設、多年來在貿易、金融、經濟體系及各

行各業所累積的專業人才，再加上我們是一個極具吸引力及多元化的城巿，這些都是

吸引外國投資者的最佳保證。

香港人也不要忘記，我們本身便是香港的資產。我們具備一貫被外界肯定的奮鬥

和拼搏精神，只要有商機，香港人便無處不在。此外，香港向來是一個華洋共處的社

會，大部分人都懂得雙語。回歸後，香港已成為中國其中一個城巿，但在眾多的中國

城巿中，香港是具備了最佳條件，協助國家加入世貿，我們並會從而得益。不過，要

做到這一點，我們必須化怨氣為力量，找出商機加以利用，才是發展的新方向。換言

之，香港人要回復以往“求人不如求己”的自強不息精神，勇往直前。說完一段如此

嚴肅的話，可能要談一談輕鬆的一面。



香港究竟是一個怎樣的地方呢？香港擁有全世界最大的機場客運大樓，貨運亦是

首屈一指；我們的郊野公園，佔了香港面積的 40%；我們有七大美食區，任何菜式也

可以嚐到；我們擁有世界上最長的室外自動電梯，長度達 800 米；《旅遊及怡閒》雜

誌 ─ 這只是許多雜誌的其中一本 ─ 把香港選為亞洲最佳城巿；世界旅遊組織

預計到了 2020 年，香港將有 5 600 萬名旅客。

有朋友跟我說，在回到香港機場時，由於他是香港人，所以便沒有人向他派發旅

客資料。他順手拿了一些來看，發覺原來有很多地方他是未曾到過的。大家可能也有

聽聞，香港旅遊發展局（“旅發局”）現正推行一項“動感之都就是香港”的活動，

推介 18 區林林總總的景點和活動。旅發局的責任是向外推介這些景點和活動，但又是

否有人向香港人推介這些優點呢？答案是沒有。這項工作並非是隨便的說不如由某一

方面負責便可以做得好的。試想想，我們究竟是要做些甚麼？我們其實是要面對香港

這個巿場。無論是旅遊界、服務界或其他各方面，均是要與周邊的其他國家爭奪顧客。

如果我們能夠以這種態度面對這個擁有 680 萬人的巿場，那我相信香港的服務行業是

大有可為的，因為不論是深圳或曼谷，以服務的質素和全面性而言，都是及不上香港

的。


